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臺南市長有意參選人 齊聚南聰 話教育理念 

2018臺南市教育論壇 創造共好教育方向 

（下集—公民與教育團體問答篇） 

為瞭解 2018臺南市市長有意參選人之教育政策、理念，由臺南市教育產

業工會、臺南市教師會（以下簡稱本會）主辦，邀請台南市家長會聯合會、台

南市中小學家長協會、台南二中文教基金會、大台南家長協會、臺南市家長協

會、臺南市中小學校長協會、台南市中等學校校長協會、台南新芽、臺南市南

區校長家長會長聯誼會、安南區校長暨家長會長聯誼會等團體於 1月 20日（星

期六）假國立臺南大學附屬啟聰學校臺南校區國際會議廳共同辦理「2018臺

南市教育論壇」。 

延續上集—政策理念論述篇，下集將「2018臺南市教育論壇」第二階段

公民與教育團體提問部份，共有八個提問，每個提問至少有 3位參選人提出看

法，相關提問及回應內容，整理如下： 

提問一： 

小規模學校的經營、轉型，是否會因為市府財政困難而受影響？ 

提問人：台南市中小學校長協會理事 

保東國小校張茵倩校長 

王定宇 

認為面對小校問題，應提供充足的資源、強化校本與校務會議功能，並由 

教育局提供行政資源，並透過市議會單行法規的制定，確保教育預算達一定比

例。 

陳亭妃 

反對裁校，應該善用政府資源，發展學校特色，利用實驗三法，讓每個學校發

展特色，讓家長對學校有信心。 

李俊毅 

不應該廢校，並強調行政心態不調整，小校資源偏低問題就難以解決。 

    提問二： 

去年臺南一中+臺南女中免試入學學生總數約 770人，有大約七成以上學 

生是原臺南市的國中畢業生，城鄉差距在縣市合併後愈來愈嚴重，不知道市長

候選人對此問題有何因應政策？ 

    提問人：曾文區市議員參選人 

    麻豆國中涂良汶老師 

    黃偉哲 

    資源分配很重要，教育資源與家庭教育很重要，要有更多的資源才能縮短
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城鄉差距，如何從偏鄉救到溪北，再救到城鄉差距，是很重要的。 

    黃秀霜 

    有兩種做法解決城鄉差距問題，一、用行政資源彌補城鄉落差；二、用教

育政策面對鄉下地方的教育問題，例如：多元入學的比序會重視學生在學校的

成績與表現。 

    高思博 

    這次論壇，五個主軸之一的「公共性」，公共性須要追求「平等」追求平

等，一定要重視「偏鄉」。具體的做法除了目前的特色學校之外，亦可參考外

縣市混齡混教材的方式實施，在嘗試各種方法之前，不輕易廢校。 

    提問三： 

校園安全維護問題，不應該落在教師身上，在市府的預算編列聘用保全是否可

行？ 

提問人：台南市家長協會 

副理事長陳盈誌 

顏純左 

分為兩部份處理，一是校園外之精神障礙者以致影響校園安全問題，由衛 

生局追蹤；二是校園內的安全性維護。 

葉宜津 

教育資源有限若欲編列保全經費恐會非常困難，不可否認安全維護的重要性，

除了設置校園保全之外，應有其他方法，例如透過演習的方法，建立 SOP流程，

學習面對與解決突發狀況。 

王定宇 

校園安全是教育重要的一環，應從常態安全和人力的分配著手，分為兩部份處

理，一是建置電子圍牆，二是與社區巡守隊、志工、警察等人力相互配合，並

進行整體考量。 

提問四： 

如何保障技職學生工作環境的就業權利？ 

提問人：台南新芽 

吳蕙如秘書長 

葉宜津 

在現行勞基法中規範已趨完備，在學生學習的安全、技職實務的比例等予 

以規範，強調薪資的重要性，呼籲產業界有好的薪資，才能有好的人才。 

顏純左 

藉由技職教育的雙軌制，學習與實習並行，在勞動基準法內保障薪資和勞動條

件，重要的是企業界能重視，並解決低薪問題。 
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陳亭妃 

學用落差的問題需解決，學校內所學的課程，需要是企業界所需的人才。  

提問五： 

品德教育及幼托整合等問題，相關政策措施？ 

提問人：臺南市南區校長家長會長聯誼會 

總會長蔡智銘 

陳亭妃 

要加強推動道德教育、倫理教育；透過經費預算、社區托育、課後輔導等 

方式，讓年輕人更有信心生育；結合政府、學校與民間力量辦理後輔導。 

黃偉哲 

強調如何培養全人教育、學習與人相處與專業教養一樣重要。 

王定宇 

全人教育的重要性，技職教育包含全人教育的哲學和意義，包含思考、反應、

解決問題及繼續學習的能力；另外，有關學齡前孩子的照顧，會因為年齡不同

而有不同的需求，所以未來的市長和教育局長要更細膩思考， 才能妥善照顧

學齡前幼兒。 

提問六： 

未來市長如何決定教育局長人選？ 

提問人：臺南市教育產業工會副秘書長 

府城北區分會長黃銀姝 

高思博 

教育局長受市長任命，但是應該去政治化，可以請相關專業團體推薦人 

選，並組委員會提供人選名單，未來市長應承諾從委員會提供的名單遴選出教

育局長。 

林義豐 

教育局要有國際觀，遴選人選的推薦可由各校推薦。 

黃秀霜 

教育局長要有教育理念，具教育現場經驗，人選部份可以由各教育團體、家長

團體及教師團體推薦，亦可以透過海選的方式產生。 

提問七： 

教師派遣人力、代課教師人數過多，如何改善？ 

提問人：善化國小 

總務主任蘇義翔 

李俊毅 

應在調整授課節數後，要調整教師人力編制，國中大約是 2.1，教育是投 

資，需投入資源。 
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葉宜津 

小校能否廢校的問題，認為可以再深入思考，如何將有限的資源運用得更好？

至於代課老師長期派遣問題，應該立即改善。 

黃秀霜 

教育不能用派遣人力，派遣人員沒有安定感，應補足教師員額。 

提問八： 

如何讓社區大學能更完善、更健全的發展？ 

提問人：北門社區大學 

執行秘書杜靜怡 

陳亭妃 

重視社區大學的重要性，在中央爭取社區的預算，因為社區大學是社會教 

育重要的一環，並以大廟興學為例，走入社區，結合社區力量；另外，補充回

應代課老師過多問題，應從降低班級學生數，增加教師員額，才能解決問題。 

    王定宇 

應從校園閒置空間、預算協助、輔導社區大學學位化三方面協助社區大學發展。 

    黃秀霜 

透過社區大學發展地方特色，在市府成立平台以協助社區大學，目前閒置的「蚊

子館」提供給社區大學使用。 

    李俊毅 

社區大學的永續有其重要性，如何取得社會認同及市府資源，歡迎社區大學經

營者提供意見。 

    高思博 

市府應給予相當程度的支持並釋出空間經營。 

    葉宜津 

社區大學具高度自主性，市府可以給予社區大學制度上的協助，並強調社區大

學與社區的緊密性。 
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